

PLATAFORMA ELECTORAL

Que presenta el
LIC. BERNARDO ERNESTO GARCÍA
Respaldado por la Asociación Civil

“BEGE
INDEPENDIENTE POR
ATLAUTLA 2018”

“ATLAUTLA YA ES INDEPENDIENTE”

I N D I C E

PRESENTACION ----- 1

POSTULADOS ----- 2

CONTEXTO ----- 4

PRESENTACION

La Plataforma Electoral que presenta el Lic. Bernardo Ernesto García Estrada, en el proceso electoral 2017/2018, por la presidencia Municipal de Atlautla, Estado de México, respaldado por la Asociación Civil “BEGE Independiente por Atlautla 2018”, es un documento que contiene los principales postulados que serán las directrices del desarrollo social 2019/2021, en materia de infraestructura, cultura y deporte, salud, economía, empleo, ecología, entre otros; con especial atención e inclusión, de los grupos más vulnerables del Municipio.

La decisión de participar como candidato independiente, surge de la profunda crisis que acusa, en términos generales, el Municipio de Atlautla por la falta de oportunidades, lo cual ha provocado desigualdad y conflictos en el tejido social. La nula respuesta de un gobierno indiferente a los problemas de pobreza, salud, infraestructura, empleo, gestión de programas de apoyo, servicios básicos; un gobierno que deambula entre la corrupción y la ineficiencia, hace procedente que de la sociedad civil surja una propuesta novedosa y diferente, como lo es la candidatura independiente, haciendo a un lado a los partidos políticos que han perdido el rumbo y olvidado el bien común. El pueblo debe organizarse, asociarse generar propuestas viables, oportunas y congruentes, que les genere certidumbre y participación en el cambio que todos necesitamos.

A partir de un modelo participativo e incluyente, deviene la necesidad de escuchar la voz de todos, tomando en cuenta sus opiniones y aportaciones, nunca más las mujeres solas, nunca más los jóvenes y adultos mayores solos, nunca más la sociedad civil sola, juntos, pueblo y gobierno, emprenderemos el futuro, donde la dignidad y el progreso sea el sello que nos distinga.

POSTULADOS

La plataforma electoral para gobernar el Municipio de Atlautla, Estado de México, debe sustentarse sobre los siguientes postulados

- 1. Instituir programas urgentes de apoyo para los casos de pobreza extrema.**
- 2. Establecer estrategias para mejorar la salud pública.**
- 3. Ubicar y combatir las causas de la descomposición social.**
- 4. Implementar de manera incluyente programas de prevención para jóvenes en edad de riesgo.**
- 5. Estimular la dinámica económica del municipio, mediante la gestión de programas de empleo emergente o temporal.**
- 6. Organizar jurídicamente a la población, económicamente productiva, para trascender de la artesanía a pequeña y mediana industria.**
- 7. Apoyo jurídico, económico y tecnológico a los emprendedores.**
- 8. Programas permanentes de reforestación de bosques, barrancas y zona urbana.**
- 9. Servicios de salud pública específica, mediante la gestión conjunta con Municipios colindantes, para la construcción de un hospital de especialidades.**
- 10. En materia de seguridad pública, implementar sistema de cámaras de vigilancia con centro de monitoreo, control vehicular municipal, censo de habitantes del municipio, capacitación policiaca en labores de prevención del delito y**

reacción inmediata, nuevo sistema de patrullaje y cultura de respeto ciudadano a la institución.

- 11. Mantenimiento, restauración y remodelación de edificios y monumentos municipales, para brindar una mejor atención al ciudadano y mejorar la imagen pública.**
- 12. Solucionar de manera definitiva el problema histórico del agua, optimizando la captación de manantiales e implementando nuevos sistemas que permitan dar respuesta a la población en el suministro del vital líquido.**
- 13. Recuperar las tradiciones culturales del Municipio en las festividades patronales, reorientando los festejos de manera incluyente.**
- 14. Capacitar y desarrollar entre la población, habilidades y técnicas en materia de servicios autosustentables, para mejorar su calidad de vida.**
- 15. Fortalecer el área de asesoría jurídica Municipal, para dar certeza y seguridad jurídica a la población en materia de tenencia inmobiliaria.**
- 16. Mejorar los servicios y la calidad en los servicios del Municipio.**
- 17. Llevar a cabo un diagnóstico económico y social, para establecer políticas de recaudación justas y acordes a las posibilidades de la población.**
- 18. Protección y apoyo a los grupos vulnerables; pueblos indígenas, población infantil, jóvenes, mujeres, personas con discapacidad y adultos mayores.**
- 19. Gestión de programas sociales del gobierno federal y estatal.**

- 20. Dotar de infraestructura, en materia de carreteras, caminos y puentes a la comunidad, para mejorar su comunicación con el exterior.**

CONTEXTO

Conocer el contexto histórico, económico y social del Municipio de Atlautla, Estado de México, permite comprender sus circunstancias y situación actual.

Se estructura considerando las siguientes fuentes: INEGI, INE, INAFED, CONAPO, SAGARPA, SEDUR, Prontuario de Información Geográfica Municipal de los Estados Unidos Mexicanos Atlautla; México, Estadística Básica Municipal Atlautla; Enciclopedia de los Municipios y Delegaciones de México; Plan Municipal de Desarrollo Urbano; Secretaria de Desarrollo Urbano y Metropolitano; Bando Municipal de Atlautla; Plan de Desarrollo Municipal Atlautla, Estado de México 2016-2018; Plan de desarrollo del Estado de México 2017- 2023, entre otros.

La palabra Atlautla, que originalmente fue Atlauhtlan, es de origen náhuatl. Sus raíces son los vocablos “atlautli”, que quiere decir papel; “barranca”, y “tla”, que se traduce como “particularmente de abundancia”. Por lo tanto, la palabra “Atlautla” se traduce como “Lugar donde abundan las barrancas” o “Lugar barrancoso”. Otras versiones afirman, en cambio, que Atlautla significa más bien “Junto al dueño del agua”, señalando otras referencias del idioma náhuatl.

El Municipio de Atlautla es parte integrante de la división territorial, de la organización política y administrativa del Estado de México; está investido de personalidad jurídica y cuenta con patrimonio propio, es autónomo en lo concerniente en su régimen interior, administra libremente su Hacienda; esta administrado por un Ayuntamiento de elección popular directa, no existiendo autoridad intermedia entre este y el Gobierno del Estado de México.

Forma parte de una región definida por sus características históricas, culturales, ecológicas y sociales, comúnmente llamada “La región de los Volcanes”, que se extiende desde Chalco, Estado de México hasta Cuautla, Morelos. Atlautla cuenta con bosques y suelos que son vitales para la producción de oxígeno y la recarga de los acuíferos del Valle de México.

El municipio de Atlautla está enclavado en la región estatal III de Texcoco, se localiza en la porción suroriente del Estado de México y

pertenece a la Región X integrada por los siguientes municipios: Amecameca, Ayapango, Cocotitlán, Chalco, Ecatzingo, Juchitepec, Ozumba, Temamatla, Tenango del Aire, Tepetlixpa, Tlalmanalco, Valle de Chalco y Solidaridad. Pertenece al Distrito Judicial de Chalco, al Rentístico de Amecameca, al XXVIII Distrito Electoral Local y al XXXIII Distrito Federal Electoral con sede en Chalco.

De acuerdo a lo publicado por el Bando Municipal de Atlautla el municipio cuenta con una superficie territorial de 165.51 kms², sus coordenadas son 98°37'21" mínima y 98°49'37" máxima de longitud y 18°56'12" mínima y 19°05'11" máxima de latitud. La altitud de 2,111 metros sobre el nivel del mar, en la cabecera municipal. Los límites y colindancias del territorio municipal, son: Al norte con el municipio de Amecameca, Estado de México, Al sur con el municipio de Ecatzingo, Estado de México y con el Estado de Morelos, Al este con el Estado de Puebla; y Al oeste con el municipio de Ozumba, Estado de México.

De la superficie municipal estimada el que tiene mayor representatividad es el referido al uso forestal que comprende aproximadamente el 57.51 % de la superficie total. El uso urbano representa el 3.87 % con una superficie de 6.41 Kms² mientras que el uso agrícola se desarrolla en una superficie de 39.55 Kms².

Condiciones y características de los recursos naturales con que cuenta el municipio.

MEDIO FÍSICO - Condiciones geográficas

Clima

En Atlautla predominan tres climas principalmente: el semi-cálido que predomina al sureste de la cabecera municipal; el templado al norte y el semifrío que abarca la mayor parte del municipio. Desde el Parque Nacional Izta-Popo hasta las faldas del volcán Popocatepetl, de diciembre a febrero, la temperatura oscila entre los 10°C y los 6°C, en primavera y verano entre los 14°C y 34°C. Cuenta con una temperatura promedio de 14.1 grados C, una máxima de 21.7 grados C y una mínima de 0 grados C, con temporada de heladas entre los meses de octubre y abril.

La clasificación climática de esta zona es de tipo C (e) (w) templado subhúmedo con lluvias en verano. En cuanto a la precipitación promedio, está se establece en 1,137 milímetros anuales, las lluvias empiezan a mediados de mayo hasta el mes de julio con aguaceros muy fuertes, ocasionalmente en agosto y septiembre hay tormentas eléctricas y hay días con lluvias constantes mañana y noche, mientras que en otros días hace demasiado calor.

Orografía

La topografía del lugar nos determina que el municipio adopta la forma de un plano inclinado que baja violentamente en dirección suroccidental, desde los 5,000 m.s.n.m. en las faldas del Popocatepetl hasta los 1,650 m.s.n.m., la altura promedio del municipio es de 3,100 m.s.n.m. Los lugares habitados se ubican a una altura menor de los 2,400 m.s.n.m., la cabecera municipal es la localidad más alta y se ubica en los 2,345 m.s.n.m.

El municipio de Atlautla ocupa parte de los terrenos que constituyen el Popocatepetl, los que se caracterizan por su marcada irregularidad, existiendo así una gran cantidad de pequeños cerros y lomas que le dan una peculiar característica orográfica.

Existen elevaciones importantes las cuales no rebasan los 4,500 m.s.n.m. y son las siguientes: Olotepc, Yeloxóchitl, La Mina, Techalotepec, Ventorrillo, Hualciutepatl, Tlapizatepetl, Tepeixtle (en la cabecera) y Tesanto.

Geomorfología

Atlautla tiene una altitud media de 3,100 m.s.n.m. El área está constituida por terrenos irregulares, donde se aprecian brechas, lomas y colinas las cuales no son importantes, pero constituyen el lugar común de la estructura geológica del municipio. Este tiene una particularidad ya que su geología está íntimamente correlacionada con la presencia de la Sierra Nevada a cuyos pies se localiza el Volcán Popocatepetl que es el elemento morfológico más importante, ya que surge imponente en el cruzamiento de la Sierra Nevada que corre de norte a sur y la Sierra Madre Oriental, a esta circunstancia se le han atribuido al volcán su enorme figura y su gran actividad.

La mayor parte de territorio municipal presenta terreno accidentado con pendientes mayores al 25% ubicándose este en la zona oriente y restringiendo prácticamente la posibilidad de desarrollos urbanos. Hacia

el poniente y suroeste se observa un cambio en su configuración donde se encuentran pendientes no mayores del 15 %; mismas que le dan un potencial de desarrollo más adecuado.

Hidrología

El municipio forma parte de la Región Hidrológica de los ríos Moctezuma, Panuco y Balsas.

Anteriormente existían ríos de cauce constante, pero la canalización de diversas corrientes para la obtención y el consumo de agua potable de los pueblos aledaños, les restó caudal, al punto de que solamente en temporada de lluvias incrementa su volumen.

Hoy día los ríos han pasado a ser sustituidos por los arroyos de Nexpayantla, Coyoco, Hueyatenco, Tecamapa, Tezozolco, Yancuecole, Huiclasioc y por el acueducto que corre de noreste a sureste.

En cuanto a los manantiales, podemos decir que existen en muy buena cantidad; de acuerdo a su caudal los más importantes son: Malacaxco Camautila, Tequixquiala y Cuauzahue, los cuales se utilizan para el ganado; Cuauxolo, Huitzilac y Tecuancalco, que se emplean para la obtención de agua potable; Nexpayantla, que abastece de agua al sistema Alfredo del Mazo, y finalmente el de Aptza, utilizado también para agua potable.

El agua de los arroyos y manantiales antes mencionados poseen propiedades que son propicias para su consumo, por lo tanto, son utilizados para las necesidades de la población; un porcentaje de la población cuenta con este vital líquido y el resto se abastece mediante, la toma de esta en cajas de agua colocadas en diferentes puntos; también hay consumo de los tanques que se localizan en Tenango del Aire.

Estructura y formación de suelos Geología

La parte superior del Volcán Popocatepetl presenta huellas de erupción hace millones de años y está cubierta por arenas eruptivas que presentan huellas de intemperización mezcladas con material piroclástico. Entre las más importantes se encuentran las cenizas, lapilli, piedras pómez, etc. Lo que forma una capa que se localiza entre la zona de los glaciares hasta la zona de vegetación.

Las lavas que forman el cono volcánico son dacitas, andesitas, traquitas y basalto, todo este material está disperso a centenares de

kilómetros; por la posición que guarda el volcán se deduce que después de las emisiones de lava este no volvió a arrojar material.

La zona se remonta al plioceno, es decir, en la era Cenozoica, también conocida como la era Terciaria ya que durante ese tiempo hubo gran cantidad de actividad eruptiva. Los suelos son de origen volcánico no retienen mucha agua y presentan abundancia de arenas y restos de cenizas; los suelos de Atlautla son susceptibles de erosión. Las rocas basálticas son las más antiguas y más bajas.

Edafología (Ciencia que estudia la naturaleza del suelo y la flora)

Encontramos que al poniente del territorio municipal, en las partes más altas el suelo presenta tipo litosol, son suelos de reciente formación y de alto índice de erosión.

En la zona alta boscosa se conforma suelos tipo regosol eútrico gravoso. Este tipo de suelo puede ser altamente erosionable en caso de deforestación.

En la zona de barrancas el tipo de suelo es fozem háplico; estos tienen la particularidad de ser altamente ricos en nutrientes. Al pie de las barrancas en la zona poniente, donde se encuentra la cabecera municipal, se encuentran suelos del tipo regosol dístrico, con la característica de tener vocación forestal y que pueden ser afectados con la práctica agrícola de temporal.

Finalmente, en la zona suroeste existe suelos de andosol húmico; estos terrenos son aptos para el cultivo; pero requiere de cuidados especiales como enriquecerlos con materia orgánica periódicamente y protección contra el viento, para evitar el proceso de erosión.

La vegetación del municipio es fundamentalmente boscosa entre las partes altas existen pinos, oyameles y cedros, en las partes bajas encinos y madroños, les siguen el tepozán y el encino de hoja ancha. Entre las tierras de labor y los bosques existen infinidad de plantas mencionables como: sauco, jarilla, te de monte, árnica, gordolobo, itamo real, alfilerillo, ixtafiate, hierba del cáncer y muchas más, en las cumbres de los montes hay mucho zacatón y pastizales.

El municipio de Atlautla presenta una superficie agrícola de temporal muy importante, pero principalmente existe una superficie forestal. De las 16,551.00 has que conforman la superficie total del municipio, 3,955

has son de destino agrícola de temporal; la región forestal cubre 9,518 has. y la zona urbana solo 641 has.

A pesar de contar con esta importante superficie agrícola, la productividad es baja comparada con los niveles que presentan otras regiones dentro del estado.

El Municipio de Atlautla para su organización territorial y administrativa está integrado de la siguiente manera:

I.- CABECERA MUNICIPAL, cuya denominación es Atlautla de Victoria y está integrada por los siguientes barrios; Natividad; San Pedro; Santo Domingo; San Lorenzo; San Francisco; San Bartolomé; San Martín; Santiago; San Jacinto y Colonia Zompanco.

II.- LOCALIDADES RURALES; Albergue Tlamacas, Rancho "Adolfo Martínez", Rancho "Alegre", Rancho "Amaro Lozada", Rancho "Ana María", Rancho "El Paraíso", Rancho "El Relicario", Rancho "Esperanza 2000", Rancho "Girasol", Rancho "Karina", Rancho "La Palma", Rancho "Loma Verde", Rancho "Los Ramos", Rancho "Los Vargas", Rancho "Lozada Bautista", Rancho "Manuel Torres" Rancho "Martínez", Rancho "Ramón Madariaga", Rancho "San José IV", Rancho "Tecamacapa", Rancho "Techichilco", Rancho "Texcaltitla", Rancho "Texcanacasco", Rancho "Villa Olinca", Rancho "Villanueva Barragán"

III.- DELEGACIÓN POPO PARK-DELICIAS, se encuentra integrada por el pueblo de Popo-Park y por el Fraccionamiento Granjas Huertas las Delicias

IV.- DELEGACIÓN DE SAN JUAN TEHUIXTITLAN, se encuentra integrada por los barrios: El arenal; Xisco; El Cornejal; El Centro, Colonia el Mirador "Chamizal" y la localidad rural o Caserío de Yautla.

V.- DELEGACIÓN DE SAN JUAN TEPECOCULCO, se encuentra integrada por los Barrios: San Felipe; La Asunción; San Martín y San Juan y las siguientes Localidades rurales: Rancho "Ángel Zedillo", Rancho "Moisés

Amaro”, Rancho “Rosa María”, Rancho “San Fernando”.

VI.- DELEGACIÓN DE SAN ANDRÉS TLALAMAC, se encuentra integrada por los barrios: De Arriba; De Abajo y La Candelaria

VII.- COLONIA GUADALUPE HIDALGO, que está integrada por el Barrio Sur de San Andrés Tlalamac.

Mapa del Estado de México (Atlautla)



Fuente: INAFED

De acuerdo a los censos generales de población y vivienda (INEGI 2010) el municipio de Atlautla tiene una población de 27,663 habitantes de los cuales 13,396 son hombres y 14,267 mujeres.

Localidad	Población
Atlautla de Victoria	10,967
San Juan Tehuixtatlán	6,743
San Juan Tepecoculco	3,790
San Andrés Tlalamac	3,497

Popo Park	1,214
Fraccionamiento Granjas Huertas las Delicias	618
Colonia Guadalupe Hidalgo	760
Otros	74
Total Municipio	27, 663

Comparativo del crecimiento que ha tenido, la población partiendo de los datos del censo de población de los años 1990, 2000 y 2010, se observa el aumento de la población.

AÑOS	POBLACION
1990	18,933
2000	25,959
2010	27,663

Proyecciones realizadas por el CONAPO (Consejo Nacional de Población 2010), del crecimiento poblacional en el municipio.

AÑOS	POBLACION
2010	28,396
2015	31,435
2016	31,962

Descripción General de sus Pueblos y Colonias

ATLAUTLA DE VICTORIA se localiza a una altura de 2363 metros, La latitud (decimal) es 19.027222 y la longitud en el sistema decimal es - 98.780556. En el sistema DMS la latitud es 190138 y la longitud es - 984650 tiene una distancia de 70 kilómetros del Distrito Federal. Cuenta con 10967 habitantes de los cuales 5300 son hombres y 5667 mujeres. 6824 de la población de son adultos y 960 son mayores de 60 años. En cuanto al acceso al seguro social de él disponen 6617 habitantes. En cuanto a la Escolaridad 438 personas entre los de 15 y más años de edad no asistieron a la escuela solo unos 396 no saben leer ni escribir

bien. En comparación dentro del grupo de los jóvenes entre 6 y 14 años solo un pequeño número no tiene educación escolar. Así el tiempo promedio en cual un habitante asiste a la escuela es de 8 años. De 2412 viviendas habitables, 267 consisten de un cuarto solo y 429 tienen piso de tierra, de 2305 la gran mayoría tiene instalaciones sanitarias fijas y 1842 están conectadas a la red pública. De luz eléctrica disponen 2320 viviendas. 320 hogares tienen una o más computadoras, 1207 tienen una lavadora y 2239 disfruta de una o más televisiones propias.

Cuenta con una superficie aproximada de 215.12 ha, de las cuales, la mayoría corresponde a uso habitacional, hay que hacer notar que la localidad se encuentra estructurada por barrios, la población va ocupando el terreno no solo para el hábitat, si no también la integración campo - ciudad, donde crían ganado para el autoconsumo, gran parte de la población sigue dedicándose a las actividades del campo. Las características de la vivienda, son diferentes a las características que se presentan en la zona metropolitana, en la localidad las viviendas en su mayoría se consolidan con materiales permanentes, (ladrillo, cemento y losa de concreto), siendo en su mayoría unifamiliar; la edificación de la vivienda es de tipo progresivo, en donde se va adecuando la vivienda en función de sus necesidades con el paso del tiempo. El proceso de ocupación, se da hacia las áreas agrícolas en mayor medida, integrándose éstas al área urbana por medio de pequeñas células de viviendas, donde se establecen para empezar a fraccionar pequeñas manzanas y seguir consolidando las ya existentes, el patrón de ocupación es muy semejante para la región, ya que al inicio de su concepción, destinan un área para almacenar el producto agrícola que todavía cultivan y un área para el ganado que conservan, posteriormente se van consolidando y expandiendo según las necesidades que van requiriendo, La comercialización de la tierra no se da en gran escala, es decir los propietarios de la tierra no fraccionan su parcela y empiezan a vender al por mayor, si no que más bien, venden a conocidos o familiares. También se da la ocupación de los mismos familiares, los cuales son en su mayoría los hijos de los propietarios que van ocupando una fracción de la parcela. Se dedican en su mayoría a la agricultura y el comercio.

SAN JUAN TEHUIXTILÁN se localiza a una altura de 2436 metros, La latitud (decimal) es 19.052500 y la longitud en el sistema decimal es - 98.767500. En el sistema DMS la latitud es 190309 y la longitud es -

984603 Su distancia aproximada a la cabecera municipal es de tres kilómetros cuenta con 6743 habitantes de los cuales 3268 son hombres y 3475 mujeres. 4216 de la población son adultos y 586 son mayores de 60 años. Con acceso al seguro social disponen 3857 habitantes. En cuanto a la Escolaridad 351 personas entre los de 15 y más años de edad no asistieron a la escuela, de estos 313 no saben leer ni escribir bien. En comparación dentro del grupo de los jóvenes entre 6 y 14 años solo un pequeño número, no tiene educación escolar. El tiempo promedio en cual se asiste a la escuela es de 8 años.

De 1563 viviendas habitables, 119 consisten de un cuarto solo y 184 tienen piso de tierra, 1497 tiene instalaciones sanitarias fijas y 1236 son conectados a la red pública. De luz eléctrica disponen 1542 viviendas. 191 hogares tienen una o más computadoras, 671 tienen una lavadora y 1473 disfruta de una o más televisiones propias.

Cuenta aproximadamente con una superficie de 112.30 ha, de las cuales en su totalidad corresponden a uso habitacional, y solamente una mínima parte corresponde a equipamiento local, localizado en su mayoría en el centro urbano de la localidad. La localidad está estructurada en base a la Avenida Juárez que comunica hacia el fraccionamiento Popo Park, accediendo con esta vía a la carretera México - Cuautla; al interior de la localidad, se concentra el comercio, así como una pequeña plaza; este centro se delimita entre las calles de Ocampo e Independencia, alargándose hasta la calle 16 de septiembre. La actividad preponderante es la agricultura, la albañilería y los panaderos del pan de cocol, entre otros.

SAN JUAN TEPECOCULCO se localiza a una altura de 2191 metros, La latitud (decimal) es 18.983056 y la longitud en el sistema decimal es - 98.787500. En el sistema DMS la latitud es 185859 y la longitud es - 984715. dista de la cabecera municipal unos 5 kilómetros aproximadamente. Cuenta con 3790 habitantes de los cuales 1809 son hombres y 1981 mujeres. 2220 de la población son adultos y 351 son mayores de 60 años. Con acceso al seguro social 1954 habitantes. En cuanto a la Escolaridad, 264 personas entre los de 15 y más años de edad no asistieron la escuela, de estas, 245 no saben leer ni escribir bien. En comparación dentro del grupo de los jóvenes entre 6 y 14 años solo un pequeño número no tiene educación escolar. El tiempo promedio en cual se asiste a la escuela es de 7 años.

De 821 viviendas habitables, 112 consisten de un cuarto solo y 220 tienen piso de tierra. De 770 la gran mayoría tiene instalaciones sanitarias fijas y 523 son conectados a la red pública. De luz eléctrica disponen 812 viviendas. 50 hogares tienen una o más computadoras, 277 tienen una lavadora y 718 disfruta de una o más televisiones propias. La principal ocupación es la agricultura y fruticultura, principalmente el aguacate. Es importante señalar que aquí se localizan Pinturas Rupestres.

SAN ANDRÉS TLALAMAC está localizado a 2076 metros de altitud, tiene una distancia aproximada hacia la cabecera municipal de 7 kilómetros y su número de habitantes es de 3,497. En la localidad hay 1722 hombres y 1775 mujeres. el índice de fecundidad es de 2,56 hijos por mujer. Del total de la población, el 4,92% proviene de fuera del Estado de México. El 7,89% de la población es analfabeta (el 7,03% de los hombres y el 8,73% de las mujeres). El grado de escolaridad es del 5.83 (5.82 en hombres y 5.85 en mujeres). El 0,54% de la población es indígena, y el 0,11% de los habitantes habla una lengua indígena. El 35,34% de la población mayor de 12 años está ocupada laboralmente (el 60,80% de los hombres y el 10,65% de las mujeres). Hay 916 viviendas. De ellas, el 99,22% cuentan con electricidad, el 73,77% tienen agua entubada, el 96,49% tiene excusado o sanitario, el 76,10% radio, el 88,31% televisión, el 37,14% refrigerador, el 29,61% lavadora, el 39,48% automóvil, el 2,99% una computadora personal, el 19,48% teléfono fijo, el 14,81% teléfono celular, y el 1,43% Internet.

Se dedican a la agricultura en su mayoría y al comercio, tienen aguacate, según la tradición oral esta fruta es originaria y de aquí se la llevaron al Perú en 600 años a. C. y jitomate, aquí también se localizan Pinturas Rupestres, aproximadamente a cuatro kilómetros a pie, del centro histórico

POPO PARK localizado en una altura de 2418 metros, la latitud (decimal) es 19.062222 y la longitud en el sistema decimal es -98.781389. En el sistema DMS la latitud es 190344 y la longitud es -984653, cuenta con 1214 habitantes de los cuales 581 son hombres y 633 mujeres. 782 son adultos y 99 son mayores de 60 años. Sobre acceso al seguro social disponen de el, 663 habitantes. Respecto a la Escolaridad 36 personas entre los de 15 y más años de edad no asistieron a la escuela solo unos 28 no saben leer ni escribir bien. En

comparación dentro del grupo de los jóvenes entre 6 y 14 años solo un pequeño número no tiene educación escolar. Así el tiempo promedio en cual un habitante asiste a la escuela es de 9 años.

De 314 viviendas habitables, 27 consisten de un cuarto solo y 18 tienen piso de tierra. 301 tiene instalaciones sanitarias fijas y 240 son conectados a la red pública. De luz eléctrica disponen 304 viviendas. 82 hogares tienen una o más computadoras, 168 tienen una lavadora y 293 disfruta de una o más televisiones propias.

Sus habitantes en su mayoría sólo están los fines de semana

FRACCIONAMIENTO GRANJAS HUERTAS LAS DELICIAS se ubica en una altura de 2441 metros, la latitud (decimal) es 19.071389 y la longitud en el sistema decimal es -98.781111. En el sistema DMS la latitud es 190417 y la longitud es -984652, cuenta con 618 habitantes de cuales 294 son hombres y 324 mujeres, 436 son adultos y 80 son mayores de 60 años. los accesos al seguro social disponen 288 habitantes. En cuanto a la Escolaridad, Aunque 13 personas entre los de 15 y más años de edad no asistieron la escuela solo unos 11 no saben leer ni escribir bien. En comparación dentro del grupo de los jóvenes entre 6 y 14 años solo un pequeño número no tiene educación escolar. Así el promedio en cual un habitante asiste a la escuela es de 11 años. De 182 viviendas habitables, 5 consisten de un cuarto solo y 3 tienen piso de tierra. De todas las viviendas, 167 tiene instalaciones sanitarias fijas y 165 son conectados a la red pública. Sobre luz eléctrica disponen 170 viviendas. 85 hogares tienen una o más computadoras, 129 tienen una lavadora y 167 disfruta de una o más televisiones propias. Esta colonia es la más nueva y lo mismo que en Popo Park sólo viven aquí los que cuidan las casas y un buen número de propietarios.

COLONIA GUADALUPE HIDALGO; está a 2070 metros de altitud sobre el nivel del mar. se encuentra en las coordenadas GPS: Longitud (dec): -98.815000, Latitud (dec): 18.969167, Cuenta con aproximadamente 742 habitantes, dista de la cabecera municipal 7 kilómetros. En la localidad hay 363 hombres y 397 mujeres. La relación mujeres/hombres es de 1,094. El ratio de fecundidad de la población femenina es de 3.01 hijos por mujer. El porcentaje de analfabetismo entre los adultos es del 12,89% (9,64% en los hombres y 15,87% en las mujeres) y el grado de escolaridad es de 4.94 (4.88 en hombres y 4.98 en mujeres). El 2,89% de los adultos habla alguna lengua indígena. En la localidad se

encuentran 163 viviendas, de las cuales el 0% disponen de una computadora. Por edad se dividen en 311 menores de edad y 389 adultos, de cuales 63 tienen más de 60 años; 24 personas viven en hogares indígenas. El idioma indígena lo hablan los habitantes de más de 5 años de edad, 22 personas. El número de los que solo hablan un idioma indígena pero no hablan mexicano es 1, los que hablan también mexicano es 21. Derecho a atención médica por el seguro social, tienen 3 habitantes, hay un total de 167 hogares, De estas 163 viviendas, 53 tienen piso de tierra y unos 16 consisten de una sola habitación. 152 de todas las viviendas tienen instalaciones sanitarias, 142 son conectadas al servicio público, 162 tienen acceso a la luz eléctrica. La estructura económica permite a 0 viviendas tener una computadora, a 16 tener una lavadora y 140 tienen una televisión. Educación escolar; hay 98 analfabetos de 15 y más años, 16 de los jóvenes entre 6 y 14 años no asisten a la escuela.

De la población a partir de los 15 años, 98 no tienen ninguna escolaridad, 240 tienen una escolaridad incompleta. 82 tienen una escolaridad básica y 35 cuentan con una educación post-básica. Un total de 24 de la generación de jóvenes entre 15 y 24 años de edad, han asistido a la escuela, la escolaridad promedio de la población es de 5 años. En su mayoría se dedican a la agricultura y el comercio.

MUNICIPIO DE ATLAUTLA

Como podemos ver, Atlautla es un municipio semi-urbano, con crecimiento poblacional, con una tasa bruta de natalidad 20 (por mil), tasa bruta de mortalidad de 3.6 (por mil) y una tasa de mortalidad infantil de 5.1 (por mil), la población joven emigra a otros Municipios o a la Ciudad de México, en busca de mejores oportunidades de educación y trabajo buscando una mejor calidad de vida. En cuanto a la principal actividad productiva a la que se dedica es a la agricultura en tanto las delegaciones de Popo Park y Delicias, son localidades que se han ocupado como zonas de descanso por sus residentes y otros, ya que en su mayoría realiza sus actividades fuera del municipio.

En cuanto a la vialidad, El municipio se encuentra estructurado regionalmente por la carretera estatal que va desde San Juan Tehuixtlan hasta Ecatzingo. Su acceso principal es a partir de la carretera federal 115 México - Cuautla, cruzando por la cabecera municipal de Ozumba y se llega a la cabecera municipal de Atlautla. De tal manera que La estructura vial del municipio se compone

principalmente por la calle Corregidora que proviene de la carretera que conecta con el municipio de Ozumba, misma que atraviesa el centro de la cabecera municipal y se dirige hasta el municipio de Ecatzingo, en sentido noroeste - sureste. Y en sentido norte - sur por la carretera que va desde Popo Park hasta San Andrés Tlalamac.

En general, las superficies de rodamiento no se encuentran en buenas condiciones, si existe una buena conexión entre las comunidades, y solo el acceso principal no resulta adecuado, en virtud de que tiene que pasar por Ozumba, particularmente en días de plaza, se cuenta con el libramiento que conecta a la carretera federal 115 para poder dirigirse hacia el Distrito Federal al Norte o al Sur Cuautla Morelos.

Cuenta con zonas habitacionales, que se han desarrollado principalmente en el noroeste del territorio municipal, concentrando con zonas populares. Al suroeste se ubican áreas habitacionales de baja densidad (en proceso de consolidación) entremezcladas con usos agrícolas.

En los últimos años en el municipio de Atlautla se ha registrado un crecimiento importante de la población, que lo convierte en un municipio de mayor complejidad, ya que al contar con mayor número de habitantes se demandan más bienes y servicios, de igual forma las necesidades van en aumento. También nos permite ver las grandes carencias existentes en la obra pública y servicios públicos.

En cuanto las zonas comerciales y de servicios: en el municipio no se cuenta con grandes zonas concentradoras de actividades comerciales las cuales se encuentran de manera dispersa dentro del territorio. Aun así, las principales, zonas comerciales, se ubican en la cabecera municipal de Atlautla.

Atlautla es conocida turísticamente, por sus Monumentos Históricos que tiene en cada una de sus delegaciones, actualmente existe el área protegida del Parque Estatal Santuario del Agua, que se encuentra entre el Municipio de Atlautla y Ecatzingo, su área de influencia, cuenca hidrográfica y manantiales que tributan al cuerpo de agua para ser destinada a preservación, protección, conservación, restauración y aprovechamiento sustentable del entorno. Además de estar considerada como el área de hibernación de la mariposa monarca; en el paraje

denominado “La joya Redonda”, donde cada año llegan en promedio 4 a 5 millones de ejemplares de esta especie, motivo por el cual se convierte en un atractivo visual para todos los visitantes y los mismos atlautenses.

INFORMACIÓN SOCIOECONÓMICA

No. De Habitantes	27,663
Índice de rezago social	0.34851
Grado de marginación	Bajo
Población en pobreza extrema	5,225
Población económicamente activa	10,076

FUENTE: INEGI. Censo de Población y Vivienda 2010, Plan de Desarrollo Municipal y Bando Municipal de Atlautla.

El 63.23%, de la población económicamente activa, del municipio de Atlautla, declaró, en el censo de 2010 hecho por INEGI, tener ingresos inferiores a dos salarios mínimos. Por tal motivo se ha dado la inserción de la mujer en las actividades económicas mal remuneradas (empleadas domésticas, costureras, obreras), esto con el fin de contribuir al gasto familiar, ya que la carga económica por dependientes es alta, cabe mencionar, que por cada 100 personas que están en edad productiva se tienen 64 dependientes económicos menores de 15 años y mayores de 60 años, lo que nos da como resultado que por cada persona que trabaja exista 1.6 personas como dependientes económicos.

Se encontró que, de 6,179 hogares del municipio, 1,355 están encabezados por jefas de familia. El promedio de los integrantes fue de 4.4.

En 2010, 13,480 individuos (70.4% del total de la población) se encuentra en pobreza, de los cuales 8,255 (43.1%) presentan pobreza moderada y 5,225 (27.3%) están en pobreza extrema.

La condición de rezago educativo afectó a 22.2% de la población, lo que significa que 4,248 individuos presentaron esta carencia social. En el mismo año, el porcentaje de personas sin acceso a servicios de salud fue de 32.5%, equivalente a 6,223 personas.

La carencia por acceso a la seguridad social afectó a 77.5% de la población, es decir 14,831 personas se encontraban bajo esta condición. El porcentaje de individuos que reportó habitar en viviendas con mala calidad de materiales y espacio insuficiente fue de 31.8% (6,088 personas).

El porcentaje de personas que reportó habitar en viviendas sin disponibilidad de servicios básicos fue de 37.9%, lo que significa que las condiciones de vivienda no son las adecuadas para 7,249 personas.

La incidencia de la carencia por acceso a la alimentación fue de 35.3%, es decir una población de 6,759 personas.

Viviendas con piso de tierra (16.6% del total), viviendas que no disponen de agua entubada de la red pública (15.7%), viviendas que no disponen de drenaje (13.3%) , viviendas con un solo cuarto (9.7%), viviendas sin ningún bien (3.1%), viviendas que no disponen de energía eléctrica (1.1%).

Las incidencias en otros indicadores de rezago social son: Viviendas que no disponen de lavadora (55.5% del total), viviendas que no disponen de refrigerador (47.9%), Población de 15 años y más con educación básica incompleta (45.3%), Población sin derecho a servicios de salud (43.3%) Población de 15 años o más analfabeta (6.9%), Población de 6 a 14 años que no asiste a la escuela (3.9%) Viviendas sin excusado/sanitario (3.5%).

La mayor parte de la población indígena del municipio, se encuentra localizada en la colonia Guadalupe Hidalgo.

Actividades económicas del municipio.

El principal empleo a los que tienen acceso, los atlauatlenses es a los sectores primario y terciario de la economía. Pues el sector primario, se emplea el 40.84%, de las personas económicamente activas (3,117 personas), es decir que de cada 10 habitantes cuatro se dedican a las actividades agropecuarias.

Actividades económicas primarias: Las principales actividades económicas primarias del municipio de Atlautla son la siembra del

llamado maíz con una siembra de 3,042 hectáreas, tomate verde con 450 hectáreas y jitomate 146 hectáreas, en la que su mayoría se siembra en Tlalamac; Superficie sembrada en hectáreas de alfalfa verde 2 Superficie sembrada de avena forrajera 65 Superficie sembrada de frijol 11; otras de las actividades es la recolección del fruto del capulín, así como aguacate, durazno y chirimoya, haba, alverjón; en tejocote, níspero, manzana, nuez de castilla, ciruela y durazno. Por lo que se tiene una superficie total de 4.01 de hectáreas sembradas en Atlautla.

El municipio está concentrado en dos zonas respecto a la agricultura:

Zona Norte: está integrada por las siguientes localidades; San Juan Tehuixtílán, Popo Park, Delicias y Cabecera Municipal, en donde se cultiva principalmente el maíz, frijol, chilacayote y forrajes.

En árboles frutales predominan; El capulín, nogales, manzana, durazno y pera.

Zona Sur: Está conformada por las siguientes localidades; San Juan Tepecoculco, San Andrés Tlalámac y Colonia Guadalupe Hidalgo, en donde se cultiva principalmente jitomate, tomate, pepino, calabaza, chile, maíz y frijol.

En árboles frutales predominan; aguacate, chirimoya, durazno y limón.

Granos: Maíz, frijol, Haba y Alverjón.

Fruticultura: Zapote blanco, Chabacano, Membrillo, Manzana, Zarzamora, Ciruela, Durazno, Capulín y Nuez de Castilla.

Manteniendo la misma línea Atlautla muestra una importante producción de granos; Avena, cebada, frijol, maíz y trigo. Esto nos permite observar que el municipio tiene una oportunidad importante para impulsar el desarrollo agrícola, pero al mismo tiempo se debe de combatir la erosión de la tierra provocado por pérdidas en la producción de granos, lo cual repercute en el bolsillo de los productores y por ende en su calidad de vida.

Los principales problemas en las zonas son: la falta de capacitación para el manejo de cultivos agrícolas y huertos frutales. De igual forma el suelo se encuentra erosionado, derivado de la nula rotación de cultivos, falta de canales de comercialización y acceso a la tecnología agrícola.

Actividades económicas terciarias: la principal actividad económica terciaria del municipio de Atlautla es el comercio, que se realiza en los diversos municipios de la zona oriente del Estado de México, así como en la zona oriente del Estado de Morelos, cuya actividad principal es la venta de productos del campo como son: aguacate, capulín, chirimoya, nuez de castilla, duraznos, tomate, jitomate, maíz, fríjol.

Las actividades comerciales y de servicios concentran al 39.73%, de la población ocupada (3,020 personas), mientras que el sector secundario, concentra el 18.73%, de la población ocupada (1,444 personas), donde destacan las ramas de actividad de la industria manufactura y de la construcción. La única industria formal que se registra en el municipio se dedica a la producción de exhibidores de metal, ubicada en Tepecoculco, aunque existen pequeñas empresas familiares, entre ellos los artesanos.

Continuando con las actividades terciarias dentro del municipio la población se dedica a la avicultura, la mayor cantidad de producción en toneladas es la de bovino, con 130 toneladas, seguida de la producción de gallinas con 57 toneladas y la de porcino con 40 toneladas, Atlautla cuenta con grandes porcentajes de tierra dentro de lo cual hay un fácil acceso para la crianza de los animales. La comercialización se lleva a cabo en el mercado regional de Ozumba, en forma directa, gran parte de la producción agropecuaria acude para vender sus productos.

En la producción de ganado bovino, ovino, porcino, aves de corral, avícola y conejos. Del cual el sector ovino se reproduce en el monte ya que la vegetación permite el crecimiento de estos, los demás son partículas, en muchas de las ocasiones de autoconsumo propio.

Por otra parte, en lo que refiere a la producción de leche de bovino, huevo y lana sucia, en Atlautla en el año 2014, se encuentran las siguientes cifras respectivamente; 707 (miles de litros), 86 (toneladas) y 1 (Toneladas).

En la producción de la miel y cera en greña se tiene una producción en volumen de 9. 7 toneladas y 0.22 en la cera en greña en toneladas).

Los problemas que se presentan en el sector pecuario, es que los productores no tienen acceso a una tecnificación y capacitación para

que su producción sea de alto rendimiento y de calidad, poca distribución en el mercado y en muchas ocasiones solo producen para un consumo propio.

En el ámbito forestal se comprende una variedad de árboles en los que destacan el oyamel, pino, cedro, encino, ocote y en la parte alta del volcán Popocatepetl prevalecen matorrales y pastizales.

La preservación de las áreas verdes está deteriorada a consecuencia de la tala clandestina, además en época de sequía los incendios forestales son más propensos.

Entre otras actividades productivas están las relacionadas con el aprovechamiento y diversificación de recursos bióticos y agrícolas, como la explotación de yacimientos de arena, grava y piedra, y el procesamiento de productos agrícolas y pecuarios.

La Población Económicamente Activa Municipal (PEAM) es de 14,857 personas lo que representa el 61.6%, de la población total, distribuidas en cada uno de los sectores económicos. Respecto a la actividad económica que desempeñan 7, 479 personas ascienden el sector primario, constituyendo el 50.33%, de la PEAM, en el sector secundario trabajan 3,045 personas, que representan el 20.49% y en el terciario laboran 1,391, es decir el 9.40%, mientras que 2,942 personas se desempeñan en alguno de los tres sectores por lo que no lo definieron o no trabajan y equivale al 19.80%, de la PEAM (PDM, 2009-2012).

La tasa de crecimiento correspondiente para cada sector presenta, un incremento constante en el sector agropecuario, sin embargo, para el sector industrial se presenta una tasa negativa al igual que para el sector de comercio y servicios, debido a que en Atlautla no se ha registrado la suficiente inversión que detone el desarrollo de dichos sectores.

Turismo

Cuenta con alternativas para la práctica del ecoturismo, existen restaurantes y alternativas de alojamiento, así como también servicios como renta de caballos y la práctica del ciclismo de montaña.

Existe un lugar llamado Paraje de Las Palomas, localizado en el kilómetro 12 de la carretera estatal con rumbo a los volcanes, es un sitio para apreciar el volcán Popocatepetl y el Iztaccíhuatl.

Otro atractivo se encuentra en la barranca de Tehuehueyaca, en donde el acceso no es sencillo, esta barranca pertenece a San Andrés Tlalámac, donde se localizan pinturas rupestres, simbologías astrales y siluetas de animales. Otra opción en esta localidad es la parroquia del siglo XVIII, la cual tiene una fachada con almenas, una torre de campanario y con una empañada adosada.

San Juan Tepecoculco tiene de igual forma pinturas rupestres en las barrancas de Patlahuaya, Tehuahualapa y Huauhtle en donde se aprecian símbolos como soles, serpientes, águilas y colibríes. En este mismo poblado se localiza el templo de San Juan Bautista (las ruinas) el cual fue edificado en 1555, destaca su fachada con serpientes estéticas y conserva un piramidal de cinco niveles y una escalinata. Por otra parte, se aprecia el templo de San Juan Apóstol y Evangelista, que data de 1613, en donde sobresale su fachada con un águila bicéfala acompañada de dos imponentes leones.

En la localidad de San Juan Tehuixtitlán se encuentra la parroquia de San Juan Bautista, la Ex Hacienda de Guadalupe siglo XIX y XX.

En la cabecera municipal está el templo de San Miguel Arcángel que data del siglo XVI, Antiguo Palacio Municipal del siglo XIX y la Casa de Cultura. En una parte boscosa del municipio se destaca la presencia de la Mariposa Monarca, en el paraje denominado joya redonda.

La mayoría de estos monumentos históricos requieren mantenimiento, reparación y restauración.

Educación

Atlautla cuenta con instalaciones para ofrecer servicios educativos a diferentes niveles, desde el nivel básico a el nivel superior; cuenta con 11 planteles de jardín de niños, 14 planteles de primaria, 8 secundarias, 5 escuelas de bachillerato, y una Universidad Politécnica.

El porcentaje de la población analfabeta menor a 15 años representa el 6.91%; en tanto la población de 15 años o más sin primaria completa es el 22.15% CONAPO (2011)

La falta de recursos provoca que los niños y jóvenes no continúen con sus estudios, con un rezago de 44.8%

Los bajos recursos por parte de las familias que se encuentran en las delegaciones del municipio de Atlautla, impiden el traslado de sus hijos a continuar sus estudios.

El deterioro de la infraestructura en la mayoría de las escuelas hace que no sea apropiado para impartir la formación de los estudiantes. No se cuenta con el mantenimiento de dichas instalaciones para contribuir al desarrollo cultural.

No todos tienen acceso a ser beneficiados por un programa educativo. Pocas fuentes de empleos para los profesionistas recién egresados.

Salud

El equipamiento que conforma el Subsistema de Salud está integrado por inmuebles que se caracterizan por la prestación de servicios médicos de atención general y específica. Los servicios de atención generalizada a la población incluyen la medicina preventiva y la atención de primer contacto. Los servicios de atención específica incluyen la medicina especializada y hospitalización. En Atlautla se cuenta con 5 unidades médicas según el censo 2010, y un centro de atención para la prevención de la salud (CEAPS). ubicado en la cabecera municipal, Centro Especializado de Atención Primaria a la Salud Atlautla (6 consultorios), Centro de salud San Juan Tehuixtitlán (1 consultorio médico), Centro de salud en San Juan Tepecoculco (1 consultorio médico), Centro de salud en San Andrés Tlalámac (1 consultorio médico), Dispensario Médico Popo- Park) y DIF Atlautla (1 consultorio médico), teniendo un total de población derechohabiente a los servicios de salud de aproximadamente 15,396 incluyentes del seguro popular, personal médico; 19 INEGI (2010). En el caso de requerir hospitalización los habitantes de Atlautla son referidos, a otros municipios.

Las unidades médicas requieren conservación y mantenimiento permanente y la rehabilitación en varios casos, es importante incrementar el fomento a la cultura preventiva en materia de salud en toda la población.

Hasta el momento solo se cuenta con la atención médica que se orienta hacia la medicina general y no existe un servicio con médicos especialistas.

Un foco rojo es el embarazo adolescente en el municipio de Atlautla. Porcentaje de mujeres de 12 a 19 años que son madres en el Municipio de Atlautla 2000-2010

Año	Atlautla	
2000	Total, de mujeres de 12 a 19 años.	2,231
	Total, de mujeres de 12 a 19 años que son madres.	179
	Mujeres de 12 a 19 años que son madres%.	8
2010	Total, de mujeres de 12 a 19 años.	2,447
	Total, de mujeres de 12 a 19 años que son madres	235
	Mujeres de 12 a 19 años que son madres %.	9.6

Fuente: COLMEXIQ con base en el INEGI. XII Censo General de Población y Vivienda, 2000; Censo de Población y Vivienda, 2010.

Fuente: Plan de Desarrollo 2011-2017 Gobierno del Estado de México, Programa Regional, Región I Ameca.

Actualmente participan, en la atención de la salud de la población, médicos con consultorios privados y las farmacias similares, donde otorgan consulta médica.

Hay un incremento de enfermedades crónicas y enfermedades comunes en la población.

No se cuenta con el suficiente personal para la atención médica. Hay escasez de medicamento y equipamiento.

No existe la infraestructura suficiente para cubrir la demanda de la población del municipio de Atlautla.

Este equipamiento, el deporte y los servicios correspondientes son factores determinantes del bienestar social, ya que la salud es parte integrante del medio ambiente y en ella inciden la alimentación y la educación, así como las condiciones físico- sociales de los individuos del municipio de Atlautla.

Deporte

No se cuenta con una cultura del deporte, las condiciones de los espacios deportivos son inadecuadas lo que genera poca participación en las actividades físicas. Hay canchas que se encuentran con deterioro, ocasionando un mal uso de ellas. Todos los espacios deportivos se encuentran en un 30% de uso.

Los deportistas carecen de apoyo, no existen las condiciones para el surgimiento de atletas de alto rendimiento.

Grupos vulnerables

Pueblos indígenas, población infantil, personas con discapacidad, adultos mayores jóvenes y mujeres.

Falta impulsar los programas, para apoyar a los diferentes grupos vulnerables.

Es necesario generar para las personas que tienen capacidades diferentes, la infraestructura para el fácil desplazamiento de estos, así como para su inclusión en los deportes.

No todos los adultos mayores tienen acceso a los apoyos gubernamentales debido a su condición de salud o lejanía. Es necesario identificar a la población de más de 60 años en situación precaria.

La Unidad de Rehabilitación e Integración Social que se realizó en el Municipio de Atlautla se encuentra inactiva.

La población de jóvenes es constantemente influida para consumir algún tipo de droga. Es necesario impulsar acciones para evitar adicciones.

Falta y ausencia de instancias judiciales efectivas respecto a la defensa de los derechos de niños, mujeres y adultos mayores.

Es necesario mejorar la calidad de vida de la población del municipio de Atlautla, que se encuentra en situación vulnerable.

La mujer y la perspectiva de género

En el municipio de Atlautla la población femenina es mayor al de los hombres Se requiere generar políticas públicas eficiente y eficaces para poder dar respuesta a la atención integral de las mujeres Atlautenses,

víctimas de cualquier tipo de violencia, así como apoyar en las solicitudes de apoyo en situaciones de emergencia; generando medidas cautelares que protejan a la víctima y sancionen severamente al agresor. Promover la perspectiva de género, para mejorar las condiciones de vida de las mujeres. Llevar a cabo jornadas de salud para prevenir las enfermedades con mayor incidencia en las mujeres, así como los embarazos adolescentes.

Mejorar la calidad de vida a cada una de las mujeres de bajos recursos, madres solteras, entre otras, impulsar el autoempleo y proyectos productivos entre otros.

Pueblos Indígenas

El porcentaje de la población indígena lo conforman aquellas personas provenientes de los alrededores del Estado de México, que trabajan en esta zona y se establecen a vivir en el municipio de Atlautla viéndose obligados a integrarse a la dinámica económica, social y cultural del municipio.

Es necesario crear las condiciones necesarias básicas para poder insertar los diferentes grupos indígenas para poder gozar de beneficios y oportunidades académicas, laborales que los inserten como agentes productivos de la sociedad y puedan tener acceso al nivel educativo.

Servicios públicos

De los habitantes del municipio de Atlautla, 3,676 habitantes cuentan con drenaje, y 2,994 con energía eléctrica, no hay mantenimiento de drenaje urbano. En cuanto a recolección de basura, un camión es el que pasa una vez a la semana. En tanto la población de Atlautla, el 1.8% de las viviendas particulares no cuentan con drenaje ni excusado, el 3.36% no cuentan con agua entubada, en tanto en la vivienda, el 16.94% tiene piso de tierra. Consejo Nacional de Población (CONAPO, 2011).

En cuanto agua potable, el 17.7%, dispone de agua entubada en la vivienda el 7.7%, dispone de agua entubada por acarreo de la llave pública o de otra vivienda, el 1.7%, no dispone de agua entubada, sino que el suministro del vital líquido se realiza a través de pipa o pozo. El

proceso de crecimiento de la población ha hecho, que la demanda total de agua potable se incremente, así como el desalojo de aguas residuales.

Sistema

Sureste (Pozo Tlachiques), Alfredo del Mazo (Deshielos del Volcán) Sor Juana (Deshielo del Volcán) Fuente: Jefatura de la Cultura del Agua.

Es de mencionar que, en la cabecera municipal, así como en algunas de sus localidades, se tienen tanques de almacenamiento denominados por la población "Cajas de Agua", para el consumo humano, dicho almacenamiento se encuentran bajo resguardo de comuneros pertenecientes al municipio, en la mayoría de las Cajas de Agua se muestra falta de mantenimiento.

Una fuente alterna para la captación del líquido que utiliza la población es el aprovechamiento en la temporada de lluvia, la cual es captada en contenedores, para posteriormente emplearla en las actividades cotidianas de las personas.

El suministro de agua en los diferentes hogares del municipio de acuerdo a datos del INEGI en el año 2010, a través de la red de agua potable es del 47.5% de la población del municipio. Uno de los problemas principales de mayor preocupación es el deterioro de las tuberías, por ende, elevando día con día el número de fugas de agua. Es necesario tomar acciones concretas en el tema para minimizar las consecuencias reflejadas en la población.

El 85% de la población del municipio cuenta con el servicio de drenaje, de cada 100 viviendas, 87 cuenta con drenaje. El municipio brinda el servicio de drenaje a las distintas comunidades que conforman el municipio, pero en cada una de estas con diferente cobertura por la complejidad, dificultad y características particulares de la comunidad, así mismo, la falta de un proceso de tratamiento de las aguas residuales que permita reutilizarlas para riego.

Los puntos de descarga de aguas residuales que se generan en el municipio no tienen un tratamiento específico, correcto y mucho menos se tiene un cuidado ya que el destino es una barranca o suelo abierto contaminando el suelo y filtrándose a los manantiales.

Alumbrado público

En referencia al alumbrado público se tiene una cobertura del 98% en la disponibilidad del servicio en la vivienda de acuerdo datos del INEGI del 2010.

Manejo de residuos sólidos

En otro de los servicios públicos fundamentales que debe brindar el municipio es la limpia municipal y recolección de los residuos sólidos, en el año 2014, la producción fue de 9.86 toneladas de residuos sólidos generados dentro del municipio. Al mismo tiempo va en aumento.

El promedio diario de los residuos sólidos recolectados es un aproximado de 800 kilogramos de las diferentes localidades empleando cuatro vehículos. Una de las problemáticas que actualmente el municipio enfrenta es la falta de un sitio autorizado y controlado para el depósito de los residuos sólidos. Lo que genera lugares clandestinos a campo abierto, contribuyendo a la contaminación del medio ambiente y el aumento de riesgo de enfermedades respiratorias.

Seguridad

Se cuenta con 80 elementos activos, de los cuales son 40 francos y 40 en servicio, tienen un parque de 8 camionetas pick up, tipo patrulla con los que se realizan los rondines. Se requiere aumentar el número de efectivos, dotar de mejor equipo, armas y parque vehicular. Se requiere capacitación en estrategia de prevención del delito y de reacción inmediata.

Cultura

la cabecera municipal cuenta con la casa de "Cultura AtlaupanecatI" y una biblioteca central y tres bibliotecas localizadas en sus delegaciones, en donde las condiciones físicas son regulares, y las de operación son deficientes, ya que no cuentan con el acervo bibliográfico y el equipo suficiente para proporcionar el mejor de los servicios dentro de cada comunidad. cuentan con el servicio de internet, es necesario el mantenimiento de dichas instalaciones, para poder desarrollar eventos culturales que ayuden a favorecer la cultura del municipio.

Festividades en el Municipio

Las principales festividades se refieren, en las que se veneran las diferentes imágenes religiosas, dentro de la cultura local del municipio, se encuentran las de tipo religioso como bautizos, bodas, primeras comuniones, confirmaciones, fiestas patronales, etcétera, las familiares, además de los gremios.

Atlautla también se caracteriza por sus ferias como la del capulín, con la venta y exhibición de producto la cual se realiza en el mes de mayo dentro de la cabecera; en la delegación de San Juan Tehuixtitlan se realizaba la feria delocol en el mes de diciembre, pero dejó de hacerse por falta de apoyo y recursos. En esta feria, se lleva a cabo los bailes regionales, representaciones teatrales, danzas regionales (chinelos, danza azteca, moros y cristianos, etc.) Todos ataviados de mantos hermosamente adornados con chaquira, lentejuela. Los chinelos con mantos y túnicas de vivos colores corridas de toros, jaripeos, la presentación de bailes con grupos musicales que llegan de otros lugares. En la cabecera municipal se lleva a cabo representaciones teatrales de la época de la colonia, que consiste en la lucha que se libra entre San Miguel Arcángel y Lucifer el 29 de septiembre, además de todas las danzas mencionadas, en estas fechas se llevan a cabo festividades; En San Juan Tehuixtitlán el 24 de junio día de San Juan Bautista, el 30 de noviembre en San Andrés Tlalamac, en San Juan Tepecoculco el 27 de diciembre, el Popo Park el 4 de octubre. Como en todos los pueblos aquí se lleva a cabo la fiesta de todos los santos y fieles difuntos el 1° y 2 de noviembre, donde se acostumbra poner ofrendas de pan de muerto, dulce de calabaza, frutas, comidas y bebidas que al muerto le gustaban, el domingo de ramos es costumbre que se lleven a bendecir las cruces, el 2 de febrero llevan a bendecir la semilla a la iglesia. Para el municipio son sus fiestas regionales un gran atractivo turístico.

Música

La música es diversa, hay grupos de mariachis, música grupera, música de banda y tríos de guitarra., pero no hay una formación musical que respalde académicamente a los músicos.

Artesanías

Los artesanos confeccionan los vestuarios para las danzantes, ya mencionados, hay fabricantes de flores de plástico, talladores de la madera, entre otros.

Riesgos

Riesgos ambientales

Las alteraciones al medio ambiente más representativas se dan sobre las faldas de los volcanes, que son provocadas esencialmente por la tala ilegal. En cuanto al Ecosistema; La fauna es variada, hay desde coyotes, gato montés, tejón, conejos. Estos animales están en vía de extinción, desde hace 20 años desapareció el venado de cola blanca, la zorra, tlacoyote, teporingo y el puma. El armadillo y el tlacuache ya se están perdiendo. Entre los pájaros finos ya desapareció el ceniztli, la mirla, el jilguero, el canario y el cuitlacoche. Sólo quedan algunos gorriones y otros pájaros corrientes.

Riesgos físico - químicos.

Atlautla no cuenta con zonas industriales, y dado que la mayor actividad que se presenta es la agricultura, al carecer esta de una tecnología avanzada no representa riesgos de este tipo.

Riesgos por fenómenos hidrometeorológicos.

El territorio que conforma el municipio de Atlautla se ubica entre las cotas 1,650 y 5,000 m.s.n.m. Así mismo, cuenta con una masa vegetal del tipo pinácea a partir de la cota 2700 m.s.n.m.; estas condiciones propician una alta y continua nubosidad que, como consecuencia en tiempo de lluvias, generan fuertes vientos y precipitaciones pluviales de gran intensidad; sin embargo, estos no generan peligro de inundación debido a las fuertes pendientes.

En cuanto al efecto de las nevadas como posible riesgo, solo se han presentado algunos incidentes carreteros en el camino a Ecatzingo; aunque, no se debe de descartar la posibilidad de que esto suceda; sin embargo, no se han presentado afectaciones a las localidades.

Respecto a temperaturas bajas, el territorio municipal de Atlautla se divide en dos áreas, la de alta y baja probabilidad; sin embargo, en la zona alta no se encuentran asentamientos urbanos. El total de las localidades se encuentran en las zonas de baja probabilidad con temperaturas de 3 a 6°C.

Riesgos geológicos.

El territorio municipal se considera dentro del área de alto riesgo por sismo y erupción volcánica, debido a que se encuentra en la franja por donde frecuentemente pasan las ondas sísmicas que se generan en las costas de Guerrero y Oaxaca y se dirigen al centro del país.

El Centro Nacional de Prevención de Desastres, determino que el total del territorio del municipio de Atlautla se encuentra dividido en tres áreas de riesgos en cuanto este rubro se refiere:

Zona Roja: de alto riesgo, pero sin asentamientos urbanos.

Zona Naranja: de mediano riesgo, encontrando dentro de esta las comunidades de Atlautla de Victoria, San Juan Tehuixtitlan, Tlacotompa (corresponde a Ecatingo) y Huecahuaxco (corresponde a Morelos)

Zona Amarilla: esta zona abarca el resto de territorio municipal y las comunidades de Mamalhuazuca (corresponde al municipio de Ozumba), Tepecoculco y San Andrés Tlalamac.

Riesgos Sanitarios.

Las principales fuentes de contaminación que presenta el municipio son dos: las descargas de aguas negras y los tiraderos de basura a cielo abierto.

Existe un tiradero de desechos sólidos en la barranca La Palma al norte de Atlautla sin ningún tipo de tratamiento y los provocados por las descargas de aguas residuales a la Barranca de Achichipico.

Con respecto a las descargas de aguas negras, el municipio no cuenta con ninguna planta de tratamiento, y el vertido de éstas se realiza a diferentes cuerpos de agua, así como a diferentes barrancas, y al subsuelo, contaminando los mantos acuíferos, y esto representa un serio problema, ya que, en base al análisis del medio físico, gran parte del agua pluvial se infiltra al subsuelo por el tipo de suelo arenoso.

Con relación a los tiraderos de basura a cielo abierto (desechos sólidos), en la actualidad se carece de algún relleno sanitario que cubra las normas oficiales, el depósito de la basura se realiza en 11 tiraderos, localizados por diferentes puntos aledaños a la localidad, y más frecuentemente sobre barrancas y arroyos sin previo tratamiento o sin las condicionantes adecuadas para el buen manejo de ésta, representando focos de contaminación.

El presente postulado, es enunciativo y no limitativo, por lo que es susceptible de complementar con la experiencia diaria y participativa en el campo de trabajo